








À mes chers parents



Mes premiers remerciements et reconnaissances iront à Monsieur KHELIFI L., mon promoteur,
pour ces orientations, ses encouragements et sa patience.

Mes remerciements iront également à Monsieur ABDELKRIM H.qui a accepté d’examiner
et de présider la soutenance de ma thèse.

Je tiens à remercier Monsieur BOUJDENIBA M., qui a accepté de juger ce travail et d’être
membre de jury de ma soutenance.

Je tiens aussi à remercier Madame KHELIFI M., pour avoir accepté de faire partie du jury.

Monsieur AMDOUN R. a suivi ce travail avec beaucoup d’intérêt, qu’il trouve ici l’expression
de mes vifs remerciements pour sa disponibilité, son aide et ses précieux conseils.

Mademoiselle KRIMI Z. (université de Blida), nous a fourni les souches d'Agrobacterium
rhizogenes, qu'elle trouve ici l'expression de mes reconnaissances les plus sincères.

À Djamila, Ingénieur au laboratoire LRGB, j’adresse mes vifs remerciements, sans oublier
Ladraa N. qui m’a aidé pour faire les analyses chromatographiques.

Que toute personne participé de près ou de loin à la finalisation de ce travail, trouve ici
l’expression de mes reconnaissances les plus sincères.



La complexité et les faibles capacités productives liées à la culture de plein champ ou la culture
de suspensions cellulaires pour la production d’alcaloïdes peuvent être surmontées en utilisant les
chevelus racinaires. Ce travail présente l’étude de la variabilité des lignées racinaires obtenus par
transformation génétique de trois espèces de Datura, (D. stramonium, D. tatula et D. innoxia) par
Agrobacterium rhizogenes, et certaines stratégies d’amélioration de la production d’alcaloïdes via
les chevelus racinaires. Une variabilité considérable a été détectée entre les lignées étudiées en
termes de croissance et de la teneur en hyoscyamine. Le milieu B5 serait le plus adéquat pour la
culture des chevelus racinaires. Par ailleurs, l’élicitation des chevelus racinaires de D. stramonium
par 1 à 2g/l de NaCl améliore la teneur en hyoscyamine d’environ trois fois plus que le témoin.
Cependant une dose plus élevée (3g/l) provoque un effet inverse. L’extrait de levure et l’acide
jasmonique n’ont pas montré d’effet positif sur l’accumulation de l’hyoscyamine. Le T20 est un
agent de perméabilisation très puissant, il permet la libération de la quasi-totalité (70 à 80%) de
l’HS intracellulaire dans le milieu de culture. Cependant, il provoque une diminution considérable
de la biomasse et de la viabilité des tissus racinaires.

Mots clés : Datura sp., Agrobacterium rhizogenes, chevelus racinaires, élicitation,
perméabilisation, hyoscyamine.



The complexity and the production capacity limitations associated with whole plant and suspension
cells culture for alkaloids production can be overcome usinghairy roots. Here we present the
study of the variability of root lines obtained by genetic transformation of three Datura species
(D. stramonium, D. innoxia and D. tatula) by Agrobacterium rhizogenes, and some strategies for
alkaloids overaccumulation in hairy root cultures. Considerable variability was detected between
the studied lines in terms of growth and hyoscyamine content. The B5 medium is very suitable
for hairy roots culture. Elicitation of hairy roots of D.  stramonium by 1 to 2 g/l NaCl improves
the hyoscyamine content three times higher than the control. However a higher dose (3g/l) induces
an opposite effect. The yeast extract and jasmonic acid have not shown a positive effect on the
accumulation of hyoscyamine. The T20 is a very strong permeabilizing agent; it allows the release
of almost all (70-80%) intracellular accumulated HS in the culture medium. However, it induces
a considerable decrease in biomass and root tissue viability.

Keywords: Datura sp., Agrobacterium rhizogenes, hairy roots, elicitation, permeabilisation,
hyoscyamine.
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